

# EL DIARIO

Periódico imparcial

**Preios de Suscripción**  
 En Orihuela, un mes. . . . . 1 pta.  
 Fuera, un trimestre. . . . . 3 50  
**Pago anticipado**

**Oficinas: San Pascual, 9**

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

**Anuncios y comunicados.**  
 A PRECIOS CONVENCIONADOS.  
 Toda la correspondencia de carácter administrativo al Administrador

## Pañería de Eleuterio Garcia

Se acaba de recibir un grandioso sustido de Cheviot, Melton, E. Lambres, Vieunas, Armures y Drapiés y toda clase de géneos propios para caballero.

Selecto surtido en gabanes y petlizas; Batinas otomanes y la calidad inmeorable Extra-Pluvia. Bonitos pantalones medio ancho, estilo inglés, inocongibles.

Escogido artículo (dos caras) propio para abrigos de señoras.

Especialidad en ricos — Merinos, Cachemier, Coal, Estambres y Almoars

para Sotanas, Manteos y Dulletas

ENNSMO SURTIDO EN MANTAS Y PANAS

Myor, 14, ORIHUELA

LA GRATITUD DE UN PUEBLO

### VELADA NECROLÓGICA EN HONOR DE CANALEJAS

(Conclusión.)

Siempre he pedido disculpa — comenzó diciendo — en cuantas ocasiones he tenido que hablar ante públicos selectos como éste; disculpa por mi falta de condiciones propias del caso, y que ahora no os pido, porque no es mi ánimo hacer un discurso, sino hablaros, sencillamente, lo que la emoción me permita, acerca del amigo o el protector que todos lloramos.

Esta mañana ha tenido lugar la oración religiosa; ahora sea la oración profana; la oración para el hombre sabio, para el hombre bueno; oración sin galanuras literarias, sin deseo de armonizar: «Sintiendo» solamente.

Sigue el Sr. Francos Rodríguez, entre murmullos y aplau-

sos de aprobación; y pasa a recordar su primer viaje a Alicante, traído por Canalejas. Con el vigor y el colorido de su gran elocuencia, traza el recibimiento hecho por nuestro pueblo. Y establece el paralelo entre aquellos días de legítima esperanza a las actuales circunstancias en que la muerte del gran gobernante ha hecho decaer tanta patriótica ilusión entre nosotros.

Esto — dice — produce un sentimiento que no es para expresarlo.

Nosotros ante la acción inesperada, protestamos. Protestamos contra la mano criminal que ha segado la existencia del hombre que hizo más por el pobre en la política española.

Porque Canalejas, defendiendo siempre los principios democráticos, nunca excitó a la lucha contra las clases poderosas, jamás suscitó el odio, el encono. Persiguió el bien del pobre, sin rivalidades de clase,

sin transornos, sin luchas. Su obra fué, a su tiempo, de bien y de amor.

Execremos, sí, al asesino; lancemos contra él todo el fuego de nuestra protesta. Pero no por eso perdamos toda la serenidad conveniente a nuestro ánimo. Consagrémonos a él en recuerdo. ¿Podemos hacer algo en su honor? — Sí, Defender sus ideas: Sigamos sus enseñanzas, mantengamos sus principios. No sólo en su honor, sino por deber sea hecho, Pensad que si nos apartamos un apice del terreno que nos señalara con mano segura, su sombra vendría a turbarnos como un amargo reproche.

Dieciocho días hace que desapareció el inmenso gobernante. Sus ideas, sus principios están en la mente de todos los que le seguían. ¡Y sin embargo! Hay como dudas, como azoramientos dentro de la política. ¡Y es que aún así, aún siguiéndole consecuentemente nos falta algo! No están las ideas sobre el hombre, sino con él. Por eso, aunque el programa de Canalejas se mantiene incólume, falta algo, en efecto: Canalejas.

Y es que Dios, para que las grandes ideas sean representadas, manda a esos hombres admirables, a esos hombres-cumbres, para que por ellos sean dadas a todos fuerzas, entendimientos y entusiasmos en favor de la humanidad.

Falta Canalejas, y con él un elemento: el de la bondad. Ca-

nalejas añadía un gran mérito a sus facultades de pensador. Era un hombre bueno: No el conocedor contra los errores, sino contra las malas pasiones, Venció en todo, pero venció sobre todo a la envidia, a la injusticia, a la maldad.

En la tribuna mostrábase de intento como tímido ante los ataques, como turbado, como si careciese de ideas. Era su propia bondad que parecía como no querer confundir al contrario. Pero a pesar de ello, a pesar de su flugida actitud, y a través de sus palabras, asombraban a todo el mundo sus ideas vigorosas, que ni con esfuerzo podía aminorar.

El acusado de tantas cosas fué el hombre más sereno que hubo para gobernar.

El ilustre diputado habla a continuación del esfuerzo de Canalejas, para evitar en distintos sucesos que todos recordamos la efusión de sangre. Y dice: ¡Se le acusó de ser enemigo del pueblo, se habló de venganzas (ah, ya están cumplidas, miserables!) ¡Y el acusado de tirano no dormía queriendo salvar a aquellos seres condenados a muerte! ¿No probó bien así su amor a la humanidad?

De cuantas veces vi a Canalejas preocupado, jamás fué por un asunto de la mentalidad. No eran sus preocupaciones por vaguedades de la inteligencia, que ella esclarecía todos los asuntos con aquella gran habilidad única. Cuantas veces apareció de tal forma, era en virtud

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros bancos. Especialidad para trajes de caballero.

MAYOR, 31 y 32 — ORIHUELA

de un problema moral. Sólo entonces, cuando veía la necesidad de verter sangre, permanecía abatido. Y no por el temor que al gobernante produce un movimiento contra el orden, sino por ser bueno y piadoso. Canalejas sentía un sordo horror a verter sangre, y su corazón evitó siempre que fuese vertida. Ahora, ¿quién dirá otro tanto? No serán aquellos que bajo una máscara de amor a la humanidad, ocultan su infinita sed de odios y de rencores.

¿Qué somos ya nosotros, como decía Díaz Marín? ¿Qué ha remos nosotros? Pues bien, rezar como creyentes y como ciudadanos. No abandonaremos nuestras ideas ni daremos un paso en nuestro puesto. Continuaremos con nuestro recuerdo siguiendo a aquel que lo interprete de mejor manera. Y al rezar como ciudadanos, pidamos que haya siempre hombres como aquel, capaces de gobernar en piedades y con la sonrisa en los labios.

Y aún le echaremos de menos. Aquel que exponía su existencia por el bien de la patria, reunía todas las cualidades de hombre superior.

Consagrémosle siempre nuestras oraciones y nuestras lagrimas.

En cuanto a Alicante... ¿qué he de decir de nosotros? No suplantaremos su autoridad, pero continuaremos su obra, sin desmayos, sin desalientos; con todas las deficiencias anejas a nuestra inferidad, pero, aunque solos, con voluntad. Yo os digo, que cuando flaquee mi ánimo, cuando sienta decaer mis energías iré a Atocha, y cerca de los restos de Canalejas, volveré a cobrarlas. Si no lo hiciera sería indigno de vosotros y de la amistad que me concediera el muerto lloradísimo.

El Sr. Francos Rodríguez, frecuentemente interrumpido por calurosas ovaciones, terminó su brillante discurso encareciendo a todos la educación de los niños, inspirándoles so-

bre toda enseñanza la bondad, esa bondad exelsa que caracterizó al jefe ilustre.

Los aplausos tributados al notable tribuno duraron largo rato. El Sr. Clemente, en nombre de la Sociedad de Amigos del País, expresó las gracias a todo y dió por terminado el brillante acto necrológico, que, a no dudar, perdurará en la memoria de todos los asistentes a él.

(De «Eco de Levante».)

## MINUTA

Mañana noche, se estrena en el teatro circo, el drama «Entre el Deber y el Amor», del popular y laborioso Domingo Moreno.

De la obra dramática y literaria de Domingo, yo nada he de decir, puesto que está sometida a la sanción del gran tribunal, del más severo a la vez que el más indulgente de los tribunales, del público, que eleva reputaciones, como las destruye, de la masa popular, que se encadena a los tiranos, lo mismo que sentencia a los héroes, porque el público, a veces, es el más involuntario autor de las más grandes paradojas, pero yo quiero hablar un poco de Domingo Moreno.

Es el émito de la paciencuda hormiga, y de la laboriosa abeja; toca la duzaina; vende «El Liberal»; publica con estentórea voz, las órdenes de la alcaldía; vende decimos de lotería; hace versos, para felicitar a los amigos, es el avisador afable del teatro circo, y allá a donde puede ganarse una peseta con el trabajo, patrimonio exclusivo de los honrados y de los buenos, allá está el incansable Domingo, buscando esa peseta, siempre en lucha, licita por esta vida tan llena de amarguras, sinsabores y desengaños, para los desheredados de la fortuna. Él, explica en versos, en el monólogo, «El Porque yo he escrito un drama» el origen de su lanzamiento a la escena, como autor, y seguramente, que muchos reirán las ocurrencias del genial Moreno, pero puede ser que los espíritus

pensadores, los que observan y buscan en la psicología humana, en vez de veír, arruguen la frente marcándose en esa huella, el dolor del dolor ageno, la impresión de la pena, que da ver a un semejante, que por enfermedades, que por la inocente prole, sale de la esfera de sus conocimientos, y se lanza a la conquista del pan, por otros derroteros, sin querer dejar jamás el camino de la honradez. Yo que comencé la vida de Domingo, admito su trabajo, el drama que mañana noche estrena en el teatro circo, y juzgo, que todos, debemos concurrir al coliseo, para dos cosas; la primera, para contribuir a mitigar dolores en el hogar ageno; la segunda, para aplaudir ya que no otros méritos, que si los tendrá el drama, el de una voluntad, una perseverancia, y una adaptación al medio, dignos la vez de muchos que sienten plaza de hombres cultos, y para sí qui-leran la cultura del popular Domingo Moreno.

Mendo Mendez.

## Postal

### Al pasar

Viehe ondulante, gallarda, magestuosa, como un triunfador, los ojos sin mirar, miran y es un derroche de luz y misterios los que brotan de las negras pupilas, tienen algo que atrae imperioso, algo invencible que espanta, es la atracción y el horror del abismo.

Cruza altanera y magnífica la belleza triunfante y ya a su paso abriendo un surco de alabanzas, dejando una estela mareante de luz y de aromas, luz de sus ojos enigmáticos, soñadores, olor fuerte de vida, de fragantes carnes perfumadas.

Al pasar la mujer resurje la vida, dejándonos ansias infinitas de dichas presagiadas, de goces evocados, y por la magia del pensar vemos, sin ver, los ojos luminosos; la boca fresca y grana, los frutos sazonados del seno viril.

Amor brinda la hermosa, amor que entierra penas, en los escombros que excava del alma, hasta hallar alegría, la alegría del vivir.

Ya sembrando ilusiones, sueños de maravillas que hacen gozar: se va el cuerpo soberbio; la bella Magestad de perfecciones, y queda en la cantera de nuestras quimeras, su recuerdo sedante y halagüeño, que

ilumina las tristezas como un rayo de sol.

NARCISO GIBERT.

## Devorados por lobos

El «Zeit», de Viena, publica un espeluznante relato de personas devoradas por los lobos.

En la Rusia Asiática, un cortejo nupcial, compuesto de 130 personas, salió en treinta trineos de una aldea llamada Obstippal y con dirección a Toshkend, a treinta vers tas de distancia.

Próximos ya al punto de destino, los caballos dieron señales de pavor, que pronto se transmitió a todas las personas del cortejo al ver que una banda de cientos de lobos rodeaba los trineos.

Los viajeros locos de terror é inermes se defendieron como pudieron, hasta que, agotada su resistencia, fueron cayendo uno a uno.

Sacrificando a algunas mujeres, que echaban a los lobos, algunos viajeros trataron de seguir el viaje, y lograron poner en marcha varios trineos, seguidos de cerca por las fieras.

El primer trineo, en el que iban los recién casados fué alcanzado por una banda de feroces lobos, y entonces los hombres que ocupaban el carruaje pidieron que se sacrificase a la novia para salvarse.

El marido, indignado no se prestó a ello, y entonces fué arrojado con su mujer a la banda de hambrientos lobos.

Los dos hombres que comefieron este acto de criminal cobardía llegaron, por fin, a Tashkend, y son los dos únicos supervivientes de las 130 personas que iban en la comitiva.

Los dos se hallan en un estano de semidemencia.

## NOTICIAS

Hállase muy mejorado de la grave dolencia que puso en peligro su vida, nuestro distinguido amigo el coronel de infantería, D. José Capdepón. Le celebramos deseándole un total y rápido restablecimiento.

Se encuentra en esta ciudad, el ingeniero jefe de esta zona catastral, D. Elias Antón.

Anoche, y como anunciamos oportunamente, comenzaron los ensayos del drama del popular Domingo Moreno, que se estrenará el sábado en la noche. Las personas que presenciaron el ensayo, salieron muy complacidas de la labor que realizan los aficionados de Orihuela y las artistas que para esa representación, han venido de Alicante.

Establecimiento de tejidos .: Temporada de verano  
 Ultimas novedades para señoras .: Gergas .: Especialidad en generos blancos.

GRANPAÑERIA Estambres .: Cheviot. Armures y mantas de viaje

La guardia civil, detuvo en Bigastro a un fgado de las carceles de Madrid, llamado Crispulo Casanova, que con nombre supuesto, vivia en el vecino pueblo, dedicado al negocio de carnes. El servicio prestado por la benemérita es importante y merece un aplauso por la pericia desplegada en el cumplimiento de este tan difícil.

Hállase enfermo aun que no de cuidado por fortuna, nuestro querido amigo el acreditado industrial, D. Antonio Vidal, al que deseamos un rápido restablecimiento.

La juventud oriolana, tiene el propósito de fundar un centro monárquico en esta ciudad, a cuyo fin viene realizando trabajos activos de propaganda, y organización, una comisión al efecto encargada de los preliminares. La deseamos éxito en su empresa.

Se encuentra en esta, disfrutando de licencia, nuestro distinguido amigo y paisano, el bizarro capitán de infantería, D. José García Bofiu.

Ha mejorado notablemente en la enfermedad que padece, la esposa de nuestro particular amigo, D. Manuel Lucas. Nos alegramos deseandola un total alivio.

Tenemos entendido, que para inaugurar el campo de juego que esta instalando la Juventud Deportiva orcelitana, se jugará en uno de los días de Pascua, un interesantísimo partido, entre los equipos de Murcia y Alicante

Suplicamos a nuestros suscriptores, de fuera de la localidad, se sirvan remitirnos, a la mayor brevedad posible el importe de trimestre correspondiente a los meses de julio, Agosto y Septiembre. La morosidad en el pago de algunos, interrumpe la buena marcha administrativa del periódico.

## Arboles y Frutales

DE TODAS CLASES

Gran establecimiento hortícola

DE

Antonio Pellicer Sala  
 Nonduermas (Murcia)

Naranjos injertos en clases: de 1'50 ptas. a 2'50 id., uno.  
 Naranjos sin injertar, de DOS AÑOS, de 3 a 4 reales, uno.

Venta de Algarrobos, Almendros, Albaricoqueros, Manzanos, Melocotoneros, Perales, Ciruelos, Plantones de morera y todo cuanto se desee referente a ácidos y frutales, como igualmente en arbustos y plantas de floricultura de todas clases.

Representante exclusivo  
 en Orihuela-Dolores

José M. Sarabia, Calle Santiago

ORIHUELA

## Banco Hipotecario de España

Préstamos con hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas por importantes que se soliciten. Periodos de 5 a 50 años.

Interés: 4 25 por 100 anual con amortización

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA  
 Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117.

## José López Ortiz

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE CINES

Compone maquinas de coser, bicicletas, etc. Hace toda clase de instalaciones eléctricas. Suministra material completo para las mismas: hilos, teléfonos, cuadros indicadores, motores, lámparas, arcos, etc.—Se arreglan cinematógrafos.

CALLE DE SAN CAYETANO, 5 — ORIHUELA

## JOSE TORMO

Se componen máquinas de coser

Suministro toda clase de material eléctrico, timbres, teléfono, pararrayos, tubos acústicos, cuadros indicadores, lámparas de incandescencia y arco, aparatos de medidas, sopletes, escobillas, brazos, arañas MOTORES, motores con bomba para elevación de agua, amos, ventiladores, estufas eléctricas, cables e hilos de todas clases.— CALLE DE CALDERÓN DE LA BALCA, núm. 11.

Junto al comercio del «Indio»

### ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas an modas — José María Soriano Bueno, S. Juan, Orihuela.

*La Reine de la Mode*

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

Más de 120 modelos de todas clases. 1 25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

Papeles para bordados. — Imprenta de n. S. saño

Enrique Luis, Pintor — Calle San Juan, Orihuela.

## Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Gieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy,

Saldo anterior	Ptas. 15.110.672'69
Proposiciones durante la semana	468'258.45
Suma	Ptas. 15.579.931,14
Reintegros	523.626'72
	15.055.304

Cartagena 30 Noviembre 1912.

Imprenta de

### Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla,ádiz, Huelva  
ORIHUELA Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarroa  
Caravaca, Cieza, Melilla, Hellin, Elche  
Yecla y Alcoy

Este establecimiento ofrece las mayores

facilidades para las operaciones siguientes

Compra y venta de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES — Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero — Cesión de giros en Posetas, Libras, Francos, Marcos, etc. — Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar comisión alguna a sus clientes.

### Caja de Ahorros

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón del 4% anual, negocializables en 31 de Diciembre de cada año. Los fondos se reinvierten a la vista.

## Gran almacén de maderas

— DE —

### Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela. En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas las que se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Calvahe tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con todos los almacenes de España.

Calle de Unión Agrícola  
Orihuela

### IMPRENTA, PAPELERIA Y LIBRERIA

## JUAN SANSANO Calle de S. Pascual, 9, Orihuela

Grandes novedades en postales - Libros rayados de todas clases - Material completo para escuelas

**Vea V** ueno de este establecimiento agradecido del público por la acogida y favor que le está dispensando, se propone traducir en hechos su agradecimiento de la siguiente manera: **Lea usted** al CLIENTE se le regalará un bono con cinco números por cada céntimo que emplee en objetos de esta clase impresos y al que posea el número igual al del premio mayor de la lotería de Navidad se le regalará una magnífica escultura. **Lapiceros y pertapumas fantasía - Estampas de todas clases - Tinta de la "Ville de Paris"**

## Fíjese V. en este anuncio

*[Faded text from the reverse side of the page, including "Banco de Cartagena" and other financial details.]*

*[Faded text from the reverse side of the page, including "Arboles y Frutales" and other notices.]*